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ДЕНЬ ПАХАРЯ. 
ИЗ КОЛЫВАНИ 
В КОЧКИ
На базе Колыванского 
аграрного колледжа при 
поддержке министерства 
образования НСО 
прошел областной 
конкурс профмастерства 
«Тракторист-машинист 
сельскохозяйственного  
производства» 

ИСТОРИЯ 
СЕМЕЙНОГО 
БЛЮДА
Семейные ценности  
нельзя спрятать в шкаф, 
но можно передать по 
наследству.  
А еще из историй разных 
семей складывается  
история родного края, и 
такая память поколений –
бесценна 

АГРО СИБ
СИБИРСКИЙ РЕПОРТЕР

Бизнес.  Технологии.  Решения

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЛЕТНЕЙ 
ЗАСУХИ
Главная задача,  
которая сейчас 
стоит перед аграриями,  
даже не получение  
какого-то рекордного  
урожая,  
а обеспечение  
кормами поголовья  
животных

№ 116



ул. Большая 308/6



С 8 по 9 июня на базе  
Колыванского аграрного колледжа 
при поддержке министерства 
образования НСО прошел областной 
конкурс профессионального 
мастерства «Тракторист-машинист 
сельскохозяйственного  
производства» 

 

 

День пахаря.  
Из Колывани в Кочки

фигурное вождение трактора на автодроме.
Во второй – продемонстрировали свои про-
фессиональные навыки по работе на пахот-
ном агрегате. 

Качество выполнения заданий оценивало 
компетентное жюри, в состав которого вхо-
дили специалисты, имеющие опыт практиче-
ской работы в сельском хозяйстве по профи-
лю конкурса, представители организаторов и 
принимающих участие в конкурсе образова-
тельных организаций.

Пока шло соревнование, мы встретили ди-
ректора Колыванского аграрного колледжа в 
поле и успели задать ему несколько вопро-
сов. 

«Девятый год подряд мы проводим этот 
конкурс, но в этом году на открытии был Ан-
дрей Николаевич Головнин, и он сказал, что 
на следующий год мы передадим эстафету в 
Кочки», – это была, пожалуй, главная новость, 
которую Сергей Навозов нам сообщил.

«В 2024 году поедем к ним, и нам это ин-
тересно. Безусловно, любой колледж может 
такой конкурс провести, самое сложное 
здесь – найти пять тракторов. Нам всегда 
помогали наши социальные партнеры. Это 
очень непросто, в это время уже идет подра-
ботка кукурузы, а нынешний год вообще не-
ординарный. Засуха. В былые времена в это 
время уже начинают сено косить. Наши же 
собственные тракторы уже не совсем новые, 
но мы их перед конкурсом, конечно, припа-
хали. При этом, если какая-то команда хочет 
сама все отрегулировать по своему замеру, 
мы никого по времени не ограничиваем. Все 
справедливо. Жюри тоже справедливое, не-
зависимое. Я никогда не знаю, кто победит, 
узнаю только на подведении итогов», – объ-
яснил Сергей Алексеевич.

Стоит вспомнить, что Колыванский аграр-
ный колледж всегда был одним из самых из-
вестных в области. Его выпускники работали 
в административных структурах, возглавля-
ли и возглавляют хозяйства, которые и явля-
ются социальными партнерами.

И помогают они не только техникой, но 
и удобрениями, семенами. В числе их ЗАО 
«Скала» Александра Апатьева, ООО «Соколо-
во (с. Соколово), ООО «Сибирский» (с. Ново-
тырышкино) и другие.

«Наша задача перед ними воспитать меха-
низаторов, специалистов, направить на прак-
тику и затем трудоустроить», – подчеркнул 
Сергей Навозов. 

Колледж продолжает держать планку по-
колений. На областных и общероссийских 
конкурсах его студенты, как правило, всегда 
в числе победителей и призеров.

сменной площадкой проведения конкурса. 
Каждый год лучшие представители профес-
сии приезжают из разных районов нашего 
региона и демонстрируют высокий уровень 
своих профессиональных навыков, что сви-
детельствует о качественной подготовке ка-
дров сельскохозяйственной отрасли Новоси-
бирской области».

В конкурсе участвовали 10 мастеров 
производственного обучения и 10 лучших 
студентов из областных государственных 
профессиональных образовательных учреж-
дений.

В первый конкурсный день участники 
прошли очные соревнования, которые вклю-
чали выполнение теоретического задания и 

Кроме самого колледжа, организатором 
конкурса является и Новосибирский центр 
развития профессионального образования.

В торжественной церемонии открытия 
приняли участие конкурсанты, болельщи-
ки, гости, а также замминистра – начальник 
управления профессионального образо-
вания и подготовки трудовых ресурсов об-
ластного министерства образования Андрей 
Головнин, замначальника управления сель-
ского хозяйства администрации Колыван-
ского района Наталья Томчукова и директор 
Колыванского аграрного колледжа Сергей 
Навозов.

«Колыванский аграрный колледж, – ска-
зал он в приветственной речи, – является не-
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По словам директора, в июле в Краснояр-
ске состоится очередной этап конкурса мо-
лодых профессионалов, и колледж уже начал 
готовить для него участника по компетенции 
«цифровое земледелие».

Сергей Алексеевич благодарен не толь-
ко своим социальным партнерам, но и  
региональному минсельхозу за внимание, 
поддержку и финансовую помощь.

В прошлом году Колыванский аграрный 
колледж выиграл грант на 32 млн рублей, что 
позволило создать две новые лаборатории – 
эксплуатации и ремонта сельскохозяйствен-
ной техники и по агрономии и хлебопечению. 
Кроме того, колледжу из областного бюджета 

было выделено почти 12 млн рублей на про-
ведение ремонта.

В нынешнем году на базе новых лаборато-
рий проходят демонстрационные экзамены 
не только для себя, но и для других аграрных 
учебных заведений. Сергей Навозов говорит: 
«Мы рады приветствовать в новых лаборатори-
ях наших коллег по аграрному образованию».

Сейчас совместно с социальными партне-
рами колледж разрабатывает новый проект, 
который в следующем году также будет пред-
ставлен на грант.

«Если мы этот грант выиграем, а там сумма до 
100 млн рублей, то продолжим развиваться даль-
ше», – выразил надежду Сергей Алексеевич.

Когда завершились все этапы конкурса и 
жюри подвело итоги, замдиректора ГАУ ДПО 
НСО «Новосибирский центр развития про-
фессионального образования» Владислав Ки-
риллов поздравил и наградил сертификатами 
министерства образования НСО всех участ-
ников, членов организационного комитета и 
жюри.

Отдельные награды – дипломы министер-
ства, медали и денежные сертификаты – полу-
чили победители. 

В соревновании мастеров производ-
ственного обучения ими стали: 

I место – Александр Кошмов (Колыванский 
аграрный колледж);

II место – Александр Воронков (Ордынский 
аграрный колледж имени Ю.Ф. Бугакова);

III место – Михаил Филиппов (Кочковский 
межрайонный аграрный лицей).

Среди студентов призовые места рас-
пределились так:

I место – Василий Кошмов (Колыванский 
аграрный колледж);

II место – Артем Жданов (Татарский поли-
технический колледж);

III место – Антон Южаков (Тогучинский по-
литехнический колледж).

После награждений состоялось и второе 
значимое событие, о котором директор Ко-
лыванского колледжа уже нам рассказал. 
«Кубок областного конкурса» стал перехо-
дящим, и Сергей Алексеевич символически 

День пахаря. Из Колывани в Кочки День пахаря. Из Колывани в Кочки

вручил его представителю Кочковского меж-
районного аграрного лицея. 

После всех мероприятий мы поговорили с 
одним из победителей – Василием Кошмовым. 
Он из династии механизаторов. И дед, и отец, 
и брат – все трактористы-машинисты. Сам сел 
за трактор в восьмом классе. В конкурсе уча-
ствовал первый раз и уверенно победил.

В этом году Василий заканчивает колледж 
и уже успел сдать экзамены и поступить на 
заочное отделение Новосибирского государ-
ственного аграрного университета. Осталось 
только получить на руки диплом колледжа и 
отнести его в НГАУ.

«Правда, – говорит, – сразу же придется 
уйти в академический отпуск. Осенью призо-
вут в армию…»

Как заявляют организаторы конкур-
са «Тракторист-машинист сельскохозяй-
ственного производства», его главными 
целями являются популяризация среднего 
 профессионального образования среди мо-
лодежи области, повышение уровня профес-
сиональной подготовки студентов и мастеров 
производственного обучения в соответствии 
с требованиями современного сельскохозяй-
ственного производства.

Аграрная отрасль сегодня – одна из веду-
щих в Российской Федерации, а профессия 
тракторист-машинист была и будет приори-
тетной и востребованной. 

Мы присоединяемся к поздравлениям по-
бедителей и призеров, желаем им дальней-
ших профессиональных побед!

ВЛАДИМИР ШУБНИКОВ

Главные цели конкурса:  
популяризация среднего 
профессионального образования 
среди молодежи, повышение уровня 
профессиональной подготовки студентов 
и мастеров производственного обучения 
в соответствии с требованиями 
современного сельхозпроизводства
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Это главная площадка региона  
для демонстрации достижений 
отечественной транспортной отрасли, 
обсуждения ключевых аспектов 
функционирования всех видов 
транспорта, принятия решений для 
развития транспортно-логистической 
инфраструктуры и дорожного 
комплекса

 

Вызовы и перспективы транспортной отрасли

Организатором Форума является пра-
вительство Новосибирской области, 
и в этом году тематические горизон-
ты МСТФ были значительно расши-

рены. 
Особое внимание было уделено вопросам 

логистики, строительства инфраструктуры, им-
портозамещения, параллельного импорта, ка-
дров, цифровизации, международного сотруд-
ничества и глобального ТЛК.

В первый день деловую программу откры-
ли конференции, посвященные возможностям 
применения цифровых двойников в системе 
управления автомобильными дорогами, разви-
тию авиационных перевозок в РФ, подготовке 
документов транспортного планирования.

После обеда прошла конференция «Наука, 
образование и кадры», панельная дискуссия 
«Интеллектуальные транспортные системы – 
драйвер развития городов России» и конферен-
ция, посвященная подходам к обновлению под-

вижного состава и развитию инфраструктуры 
общественного транспорта. 

Кроме того, участники форума обсудили со-
временные тенденции логистики в РФ, развитие 
внутреннего туризма, вопросы ценообразова-
ния в дорожном строительстве и другие темы.

Во время второго дня Форума на площад-
ке МВК «Новосибирск Экспоцентр» прошло 14 
деловых сессий, участие в которых приняли 
помощник Президента РФ Игорь Левитин и 
губернатор Новосибирской области Андрей 
Травников. 

В рамках логистической гостиной «ТЛК 2.0. 
Новое качество и ориентиры международной 
логистики в условиях глобальных трансформа-
ций» участники дискуссии обсудили вопросы 
развития дорожной и транспортной инфра-
структуры, целесообразности создания особых 
экономических зон и промышленных парков, 
примыкающих к транспортно-логистическим 
центрам. 

28 – 30 июня  
в Новосибирске  
проходил  
юбилейный  
X Международный  
Сибирский  
транспортный  
форум (МСТФ)
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По данным исполнительного директора 
Евразийского союза участников железно-
дорожных грузовых перевозок (ЕСП) Сергея 
Авсейкова, в 2022 году по железной дороге 
было перевезено столько же контейнеров, 
что и годом ранее – 6,5 млн ДФЭ, а в 2023 
году ожидается рост до 7 млн ДФЭ. 

О трендах в перевозке грузов авиатран-
спортом рассказал председатель совета 
директоров корпорации АЕОН Роман Тро-
ценко. Он обратил внимание на растущую 
популярность использования с этой целью 
пассажирских рейсов.

Начатая участниками логистической го-
стиной дискуссия продолжилась в рамках 
главного события МСТФ — пленарного за-
седания «Вызовы и перспективы транспорт-
ной отрасли России 2035. Трансформация 
и усиление роли Сибири в формировании 
новой отраслевой и экономической реаль-
ности». 

В ней приняли участие представители 
региональной и федеральной власти, транс-
портной науки, а также производители и 
операторы подвижного состава, перевозчи-
ки, проектировщики и создатели транспорт-
ной инфраструктуры. 

Игорь Левитин поблагодарил губернато-
ра Андрея Травникова за укрепление тради-

ций проведения Сибирского транспортного 
форума, важного не только для транспорт-
ной, но для всех отраслей экономики Рос-
сии. 

Он заявил, что «сегодня значительная 
часть транзитного грузопотока проходит 
через Сибирь. С прошлого года объем тран-
зита грузов на Восток вырос на 12%. У нас 
появляются новые возможности сотрудни-
чества со странами БРИКС, Юго-Восточной 
Азии, и все наши переговоры с ними направ-
лены на то, чтобы расширять логистические 
коридоры. Очень важно, что новосибирский 
транспортный узел сегодня не задерживает 
грузы. Инфраструктуры пока хватает, но это-
го недостаточно, и все планы по развитию 
таких узловых центров необходимо выпол-
нять в срок, потому что объем будет только 
расти».

Андрей Травников подтвердил, что си-
бирские перевозчики в этом году опробо-
вали новые маршруты и существенно рас-
ширили свое присутствие в Азии. По его 
словам, у каждого макрорегиона страны 
своя транспортная специфика, и Сибирь – 
макрорегион, который лучше всех чувствует 
масштабы нашей Родины. «Для нас логисти-
ка означает очень много, мы заинтересова-
ны в развитии всех транспортных коридо-

ров – Запад – Восток, Север – Юг, Чуйский 
тракт, южный коридор в страны Средней 
Азии, а также авиационной и железнодо-
рожной инфраструктуры», – подчеркнул он.

Губернатор признал, что сегодня транс-
портные потоки разворачиваются на вос-
ток. Логика экономического развития не-
избежно приведет к «восточному дрейфу» 
и инвестиционной и производственной ак-
тивности.

«У Сибири в этой части большое преиму-
щество – собственный рынок потребления 
плюс пока не раскрытые рынки Централь-
ной Азии», – отметил губернатор.

Однако транспортные перспективы не 
ограничиваются востоком, есть не менее 
важное направление – северное. Это в пер-
вую очередь выход по Оби к Северному 
морскому пути, что позволит решить целый 
ряд транспортно-логистических задач для 
всего СФО.

Стоит напомнить, что в рамках про-
граммы Минтранса России формируется 
сеть транспортно-логистических центров, 
и Новосибирская область вошла в число 
«узловых» территорий. Это позволит уже в 
следующем году нарастить существующие 
мощности почти в 2,6 раза по сравнению с 
2021 годом. 

В области в рамках проекта создания 
сети ТЛЦ ведется модернизация контейнер-
ного терминала «Клещиха» (вместимость 
терминала будет увеличена почти на 30%, 

Вызовы и перспективы транспортной отрасли РоссииВызовы и перспективы транспортной отрасли России

 С 2022 года объем транзита  
грузов через Сибирь на Восток  
вырос на 12%. Пявляются новые 
возможности сотрудничества со странами 
БРИКС, Юго-Восточной Азии, и все 
переговоры с ними направлены на то, 
чтобы расширять логистические  
коридоры ИГОРЬ ЛЕВИТИН

а перерабатывающая мощность вырастет 
почти на 40%) и центра «Евросиб-Терми-
нал-Новосибирск». Началось строительство 
мультимодального ТЛЦ «Сибирский». 

Будут расширены и федеральные трассы: 
в пределах региона все они станут 4–6-по-
лосными. Важный проект непосредственно 
на территории областного центра – Восточ-
ный обход Новосибирска с развязками на 
Бердском шоссе и в Академгородке.

Несколько слов Игорь Левитин сказал и 
про новосибирский аэропорт «Толмачево»: 
«Это один из лучших аэропортов в России. 
Второй по объему и, я думаю, по дизайну бу-
дет в ТОП-3 аэропортов страны».

Начальник Западно-Сибирской железной 
дороги – филиала ОАО «РЖД» Александр Гри-
цай обозначил актуальные тренды в сфере 
железнодорожных перевозок:  «Идет очень 
мощная система контейнеризации грузов. За 
последние пять лет ни единого года не было, 
чтобы этот тренд принял отрицательное зна-
чение. При этом за первые полгода 2023 года 
мы прирастем еще большими темпами – по-
рядка 35%. Второй тренд – увеличение сель-
скохозяйственной погрузки», – сказал он. 

Помимо этого, по словам Александра 
Грицая, на ЗСЖД растет объем перевозок 
грузов с высокой добавленной стоимостью 
в частности нефтепродуктов.

Вопрос подготовки кадров для транс-
портной отрасли поднял ректор ФГБОУ ВО 
РУТ (МИИТ) Александр Климов. 

Он рассказал о проблемах с комплекто-
ванием бюджетных групп профильных вузов 
и призвал регионы «ориентировать выпуск-
ников на то, чтобы они выбирали те специ-
альности, которые нужны стране». 

Самыми востребованными в перспекти-
ве 2035 года, по его мнению, будут специ-
алисты по управлению беспилотными ап-
паратами, архитекторы интеллектуальных 
транспортных систем и специалисты в обла-
сти экологии и декарбонизации транспорта.

Вопрос подготовки кадров стал одной из 
основных тем прошедшего в рамках Форума 
заседания Общественного совета при Феде-
ральном дорожном агентстве. 

Как отметил замгубернатора НСО Роман 
Теленчинов, кадровый голод – основная 
проблема. «Он возник во всех, наверное, 
отраслях, но в первую очередь в том, что 
связано со строительством. Это и дорожное, 
и обычное строительство. Также я сюда от-
ношу проблему переподготовки кадров, по-
вышения компетенций: у специалистов не 
хватает определенных навыков, опыта, что-
бы справляться с задачами, которые сейчас 
на отрасль возлагаются».

Во второй день Форума Левитин и Трав-
ников совершили обход выставки «Совре-
менный транспорт и инфраструктура». На 
одном из стендов мэр Новосибирска Анато-
лий Локоть представил им проекты транс-
портных развязок и схемы развития город-
ской улично-дорожной сети. 
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Глава города рассказал о продолжаю-
щемся плодотворном сотрудничестве с 
белорусскими производителями, из ком-
плектующих которых, в частности, собира-
ют троллейбусы на Уфимском трамвайно-
троллейбусном заводе.

Именно они в скором времени попол-
нят новосибирский парк. Согласно кон-
тракту с этим предприятием, до конца 
2023 года в город поступят 120 низкополь-
ных троллейбусов «Горожанин» с увели-
ченным автономным ходом.

Это позволит расширить транспорт-
ную сеть за счет продления существующих 
маршрутов, в том числе на жилмассивы 
«Южно-Чемской», «Дивногорский», «Ново-
марусино», «Стрижи», «Европейский бе-
рег» и улицу Выборную. 

Новые троллейбусы будут вмещать 90 
пассажиров. Составы оснастят кондицио-
нерами салона и кабины водителя, бескон-
дукторной системой оплаты проезда, ав-
томатизированной системой мониторинга 
пассажиропотока, системами видеонаблю-
дения и навигации.

Еще одной новинкой на новосибирских 
дорогах, возможно, в ближайшем будущем 
станет струнный транспорт – его на Фору-
ме презентовали представители белорус-
ской компании.

«В основу технологий положена лег-
коажурная эстакада, по которой будет 
передвигаться беспилотный экологически 

чистый вагончик. Такой транспорт носит 
обзорную функцию, не занимает дорож-
ную сетку на земле, не загружает трафик. 
Иными словами, это неуличный транспорт, 
который стоит дешевле, чем метро», – объ-
яснил замначальника управления пасса-
жирских перевозок мэрии Михаил Нику-
лин.

«Но помимо собственно транспорта 
важно не упускать из внимания и разви-
тие транспортных артерий, – дополнил 
Анатолий Локоть. – На стенде мэрии мож-
но увидеть перспективы эволюции транс-
портного каркаса Новосибирска. Прежде 
всего, это решение проблем пробок путем 
строительства многоуровневых развязок». 

Речь идет о развязках в районе Ок-
тябрьского моста, улиц Восход и Зыря-
новской, нового четвертого моста, а также 
пересечения улицы Одоевского и Старого 
шоссе. Последняя решит особенно злобод-
невную проблему, поскольку уже давно 
так называемый матвеевский переезд стал 
притчей во языцех. Теперь железная до-
рога и автомагистраль пересекаться никак 
не будут.

На Форуме показали и схему Новоси-
бирского метро с 32 новыми станциями. 
Власти планируют удлинить Ленинскую и 
Дзержинскую ветки. А кроме того, постро-
ить новую, которая будет идти от жилмас-
сива «Родники» до Ключ-Камышенского 
плато. Она должна будет проходить через 

станцию «Березовая роща» (как переса-
дочную).

Первыми в списке новых станций стоят 
«Гусинобродская» и «Молодежная». Их на-
деются построить до 2035 года.

Напомним, что в 2023 году в Новоси-
бирске должна была открыться станция 
метро «Спортивная». Однако ее открытие 
перенесли на октябрь в связи с проведе-
нием экспертизы.

На стенде Западно-Сибирской желез-
ной дороги (ЗСЖД) во время обхода состо-
ялось подписание двустороннего соглаше-
ния между ЗСЖД и ООО «Новосибирский 
транспортный терминал». Компании дого-
ворились о долгосрочном и взаимовыгод-
ном сотрудничестве в области развития 
транспортно-промышленного потенциала 
НСО.

Подведя итоги Форума, министр транс-
порта и дорожного хозяйства региона Ана-
толий Костылевский отметил, что МСТФ 
объединяет все виды транспорта, в других 
субъектах форумы проводятся только по 
отдельным отраслям.

«Это стартовая площадка, которая по-
зволяет обсудить проблемные, рабочие 
вопросы перед Транспортной неделей, ко-
торая пройдет в Москве в ноябре», – под-
черкнул он.

Вызовы и перспективы транспортной отрасли РоссииВызовы и перспективы транспортной отрасли России

АГРО СИБ АГРО СИБ

12 13№ 116  /  2023 № 116  /  2023

СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР СИБИРСКИЙ РЕПОРТЁР



Редакция «Сибирский репротер» и «АгроСиб»: +7-913-902-9611

Необычный банковский офис открыл-
ся в Искитиме по адресу ул. Пушкина, 40А. 
Скорее, это не банк, а уютная территория 
для общения.

Рассказывает руководитель нового иски-
тимского отделения Альфа-Банка Суворова На-
талья: «В нашем городе впервые открыт офис, 
где стерты границы между клиентом и сотруд-
ником. Наш формат – «фиджитал» – это физиче-
ское и цифровое общение. Вы можете просто 
зайти к нам, присесть на диванчик, а менеджер 
подойдет с планшетом и обсудит финансовые 
потребности. Демократично и свободно». 

Как подчеркнул Андрей Фишер, региональ-
ный управляющий Альфа-Банка по Новосибир-
ску и НСО, в Искитиме уже достаточно клиентов, 
но раньше им приходилось самостоятельно до-
бираться в Бердск или Новосибирск. 

На церемонии открытия Наталья Суворова 
пригласила заместителя главы администрации 
города Татьяну Ружаковскую… полить «денеж-

ное дерево». Есть такая традиция в Альфа-Бан-
ке. Татьяна с удовольствием приняла приглаше-
ние и пожелала новому офису удачи. «От нашего 
города небольшой символический подарок, это 
часы, – сказала представитель городской адми-
нистрации. – Пусть с этой минуты начнется от-
счет вашей успешной работы и жизни в нашем 
городе».

То, что успех придет, нет никаких сомнений, 
ведь Альфа-Банк предлагает уникальные про-
дукты, которые одинаково востребованы жите-
лями и в больших, и в малых городах. Например, 
банк предлагает кредитную карту, по которой 
можно год не платить проценты. «То есть вы 
пользуетесь деньгами от банка совершенно 
бесплатно», – уверяет Наталья Суворова. Кста-
ти, как заметил наш корреспондент, несколько 
человек оформили такую карту сразу же в день 
открытия офиса. А еще мы заметили детей. Это 
тоже клиенты Альфа-Банка, пришедшие вместе 
с родителями оформить детскую карту, по кото-

рой родители смогут присматривать за расхо-
дами ребенка. А у детей будут удобный доступ к 
карманным деньгам и кэшбэк.

Кредиты, карты, ипотека, вклады (с до-
ходностью от 10% в год) – далеко не полный 
перечень банковских услуг. Максим Куракулов, 
директор по малому бизнесу Альфа-Банка, под-
робно рассказал о возможностях для развития 
предпринимательства. «Решения для крупных 
клиентов это, как правило, индивидуальные и 
уникальные предложения, – объяснил дирек-
тор. – А для малого бизнеса мы создали линей-
ку удобных, универсальных продуктов. Даже 
если вы только вчера открыли свой бизнес, мы 
найдем, чем вас поддержать».

«Альфа-Банк заходит в новые города России. 
Раньше это были в основном центры, сейчас 
стратегия финансовой организации поменя-
лась, – заявил Андрей Фишер. – Открытие по-
хожих офисов стоит ожидать и в других малых 
населенных пунктах Новосибирской области».

«Альфа-Банк» без барьеров,  
микроофис без границ!

Деньги на старт для бизнеса
Накануне Дня российского предпринимательства в Интерфаксе состоялась пресс-конференция  

министра промышленности, торговли и развития предпринимательства Новосибирской области Андрея Гончарова.  
Также о развитии бизнес-среды рассказали руководитель регионального центра «Мой бизнес» Михаил Космынин  

и руководитель детского центра «АстроКидс» Мария Старостина

Андрей Гончаров подробно описал меры 
поддержки предпринимателей, в том числе 
особо отметил, что в Новосибирской обла-
сти финансы на развитие бизнеса получают 
аграрии и животноводы. 

«Активно развивается и животноводство, 
и выращивание растений. Новосибирская 
область добавляет к своей сырьевой на-
правленности аграрную. В первую очередь 
это положительно отражается на ценах, 
так как при производстве продуктов в соб-
ственном регионе отпадает логистика. В 
результате тратиться на доставку не надо», 
– сказал Андрей Гончаров.

Пожалуй, самой интересной новостью 
стала информация о поддержке молодых 
предпринимателей и социального бизнеса. 
С 2022 года в Новосибирской области дей-
ствует программа финансовой поддержки 
молодых предпринимателей в возрасте до 
25 лет. Она позволяет обучить будущих вла-
дельцев бизнеса или самозанятых основам 
ведения своего дела и получить грант на 
развитие.

«В текущем году перед нашим министер-
ством стоит задача предоставить гранты не 
менее чем 76-ти молодым предпринимате-
лям и социальным предприятиям на сумму 
39,3 млн рублей, а также субсидии на возме-
щение части затрат на приобретение обору-
дования не менее чем 33 субъектам МСП на 
сумму 50 млн рублей».

Всего в 2023 году на поддержку субъ-
ектов МСП направить 471,8 млн рублей, в 
том числе 305,4 миллиона – средства фе-
дерального бюджета, 166,4 миллиона – об-
ластного.

Важно, что на эту финансовую помощь 
от государства могут претендовать не 
только фермеры, но и обычные предпри-
ниматели из сельских районов. 

Постепенно в районах набирают силу и 
влияние советы предпринимателей. «Это 
важный компонент, хотелось бы органи-
зованную структуру видеть как площадку 
для обмена мнениями», – подчеркнул Гон-
чаров. 

Постичь азы своего дела и получить 
базовые знания можно в центре «Мой 
бизнес». Михаил Космынин отметил, что 
ежегодно более 10 тыс. человек посещают 
образовательные курсы центра, а порядка 
500 клиентов открывают свое дело. Все 
услуги являются господдержкой и предо-
ставляются в рамках нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство».

И опять же центр учитывает интересы 
сельских районов. Специально для фер-
меров в центре «Мой бизнес» ввели но-
вую услугу по продвижению продукции 
на крупнейших аграрных маркетплейсах 
«Свое Фермерство» и «Свое Родное». 

«Эта опция стала доступна в рамках 
совместной поддержки агробизнеса от  

Минэкономразвития России и Россель-
хозбанка. – сказал Михаил Космынин. – 
Товары участников программы получат 
дополнительное продвижение и в тече-
ние одного месяца будут представлены 
в приоритетной товарной выдаче или на 
специальных товарных полках «новинки 
месяца».

Принявшая участие в пресс-конференции 
предприниматель Мария Старостина лич-
ным примером продемонстрировала ре-
зультаты действия госпрограмм. Всего за 
три года дело Старостиной выросло от биз-
нес-плана на бумаге до успешного много-
профильного детского центра. В региональ-
ном центре «Мой бизнес» Мария Старостина 
неоднократно получала услуги и проходила 
обучение. Оформив статус «социальный 
предприниматель», завоевала грант от Мин-
промторга в размере 500 тыс. рублей на раз-
витие. 

В завершение мероприятия министр 
Андрей Гончаров поздравил предприни-
мателей области с наступающим профес-
сиональным праздником и поблагодарил 
бизнес-сообщество региона: «Хочу выра-
зить особую благодарность тем, кто по-
могает в рамках мобилизации, оказывает 
благотворительную помощь по линии СВО 
и снабжает наших ребят техникой, одеж-
дой и продуктами питания!»

Развитие
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История Гостехнадзора не отделима от 
истории России. Каждый политический 
поворот был вызовом для специалистов 
организации. Менялись название 
структуры, финансирование, численность. 
Неизменным оставалось главное: 
поддержка сельскохозяйственной 
техники в боевом состоянии, невзирая ни 
на какие обстоятельства. Без надежной 
работы тракторов и самоходных 
машин аграрии не смогут обеспечить 
продовольственную безопасность России

В этом году российскому Гостехнад-
зору исполнилось 65 лет. Поздрав-
ляя коллектив и гостей на торже-
ственном собрании, посвященном 

этой дате, начальник инспекции Новоси-
бирской области Александр Александрович 
Соболевский поделился историческими 
подробностями, перечислив основные вехи 
развития организации.

Прологом к созданию службы можно 
считать решение в 1936 году выдавать во-
дительские права на некоторые тракторы и 
самоходные комбайны. Но интересно, что до 

50-х годов ХХ века в России вообще центра-
лизованно не осуществлялся учет ни тракто-
ров, ни комбайнов.

Было три формы производственных об-
разований: колхозы, машинно-тракторные 
станции (МТС) и совхозы. В большинстве 
случаев каждая МТС обслуживала несколь-
ко колхозов. При Н.С. Хрущеве хозяйства 
укрупнялись, так что порой одна МТС обслу-
живала одно сельхозпредприятие. И было 
принято решение передать всю технику кол-
хозам. По некоторым оценкам, такое реше-
ние не лучшим образом сказалось на разви-
тии отечественного сельскохозяйственного 
машиностроения.

Вместе с тем, этим Постановлением вво-
дились должности государственных техни-
ческих инспекторов в системе ремонтно-
технических станций.

И именно с даты подписания соответ-
ствующего решения, 18 апреля 1958 г., берет 
свое начало история службы.

Уже в феврале 1961 года создается Всесо-
юзное объединение «Союзсельхозтехника». 
Государственный технический инспектор 
был призван оказывать колхозам и совхо-
зам помощь в обеспечении эффективного 
использования машин и оборудования.

Однако до середины 60-х система Союз-
сельхозтехники, выполнявшая часть работ 
по ремонту и техническому обслуживаю 
машин, оставалась вне надзора технических 

инспекторов. Такое положение никого не 
устраивало. И новой вехой в истории ста-
новления органов Гостехнадзора стал 1965 
год.

Постановлением Бюро ЦК КПСС по 
РСФСР и Совмина РСФСР от 05.04.1965  
№ 430 технические инспекторы были пере-
ведены в сельскохозяйственные органы 
управления всех уровней, а головная орга-
низация в лице Государственной инспекции 
по надзору за техническим состоянием ма-
шинно-тракторного парка образовывалась 
непосредственно в Министерстве сельского 
хозяйства РСФСР.

Структура развивалась, появлялись но-
вые функции. Например, за органами Гостех-
надзора был закреплен прием экзаменов и 
выдача удостоверений на право управления 
самоходными машинами.

Государственные инженеры-инспекторы 
наделялись правом проверять оборудова-
ние и оснащенность учебных учреждений, 
где проходили обучение будущие механиза-
торы, на соответствие требованиям.

Структура доказала свою стойкость и 
жизнеспособность, пережив трансформа-
цию в годы перестройки. 

Так в 65 лет истории уместились две эпо-
хи: одна связана с советским прошлым, вто-
рая – с нынешними рыночными реалиями. В 
разные годы проходили реформирования, 
подчас противоречащие логике друг дру-

ВЛАДИМИР ШУБНИКОВ

 Потребовалась воля  
и поддержка многих значимых  
людей, чтобы наконец  
в Новосибирской области было  
создано отдельное направление 
по техническому надзору за 
сельскохозяйственной  
техникой  

га. Но, пожалуй, как было сказано на сове-
щании, самое главное событие случилось 
в 2022 году. Вышел долгожданный Закон о 
самоходных машинах. Этот документ утвер-
дил высокий статус и престиж инспекторов 
Гостехнадзора и поддержал этот важный го-
сударственный институт. 

«Судьба службы не раз висела на воло-
ске, – вспоминает ветеран Гостехнадзора, 
первый директор службы Новосибирской 
области Владимир Гаврилович Осипенко. 
– Мы были объединены с охраной труда и 
другими институтами, лишены самостоя-
тельности. Потребовалась воля и поддерж-
ка многих значимых людей, чтобы, наконец, 
в Новосибирской области было создано от-
дельное направление по техническому над-
зору за сельскохозяйственной техникой. Это 
были трудные 90-е годы. Мне в наследство 
достался огромный архив-картотека, кото-
рый я потребовал оцифровать. Нам переда-
ли старые компьютеры от налоговой служ-
бы, вот с этого мы и начали работать».

В настоящий момент под надзором ин-
спекции находятся более 61 тысячи само-
ходных машин и других единиц техники. В 
районах Новосибирской области и в Ново-
сибирске работают 49 инспекторов Государ-
ственного технического надзора, специали-
стов и руководителей.

Основная задача ведомства – надзор 
за техническим состоянием тракторов, са-

моходных дорожно-строительных и иных 
машин и прицепов к ним. Также инспекция 
ведет регистрацию поднадзорных транс-
портных средств, прием экзаменов в учеб-
ных заведениях, в которых обучают эксплуа-
тации данного вида техники. С недавних пор 
в полномочия ведомства вошла контроль-
но-надзорная деятельность за работой ат-
тракционов.

Во все времена на протяжении всех исто-
рических 65 лет сотрудники службы несли 
огромную ответственность. Это не просто 
контроль за соблюдением норм и правил, 
инспекторы отвечают за безопасность и без-
аварийную работу сельскохозяйственной 
техники. От них требуется исключительная 
компетентность, принципиальность и само-
отдача. 

Огромное спасибо 
каждому сотруднику 
Государственной 
инспекции по 
техническому надзору 
за каждодневный труд и 
преданность важному делу!

 65 лет Гостехнадзору – службе, которая нас бережет

ВЛАДИМИР ОСИПЕНКО

Юбилей Юбилей
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 На торжественном мероприятии при-
сутствовали представители региональной 
общественной организации «Ветераны Си-
ловых Структур Родины» (ВССР).

В своей приветственной речи прорек-
тор по молодежной политике СГУВТ Лариса 
Гиренко сказала, что университет сегодня 
готовит профессионалов, способных про-
тивостоять любым вызовам. И поблагода-
рила ветеранов, которые всегда готовы по-
делиться опытом, знаниями и дать мудрый 
совет. 

Одним из примеров такого союза поко-
лений как раз стал памятник на ул. Щетин-
кина, посвященный речникам, которые осу-
ществили проводку каравана судов через 
Обь-Енисейский канал в далеком 1942 году.

Несколько лет назад памятник открыли 
по инициативе межрегиональной обще-
ственной организации ветеранов Мини-
стерства обороны РФ, МВД и других под-
разделений специального назначения и 
специальных служб Союза Силовых Струк-
тур Родины.

Как сказал почетный гость церемонии 
председатель координационного совета 
межрегиональной общественной организа-
ции «Союз Силовых Структур Родины»  Олег 
Петрович Коляденко, «мы все должны стре-
миться быть похожими на героев того вре-
мени». 

Если коротко, то героическая история 
той экспедиции достойна не только памят-
ника, но почетной страницы в школьных 
учебниках.

Канал между двумя великими сибирски-
ми реками был мечтой еще в царские вре-
мена. Его строительство было поддержано 
российским императором Александром III в 
конце XIX века.

Обь-Енисейский канал представлял со-
бой масштабное гидротехническое соору-
жение: плотины, шлюзы, прокопы, обводы, 
затоны, причалы и береговые укрепления. 
Протяженность трассы Обь-Енисейского ка-
нала составляла 154,2 км. Движение неболь-
ших судов по нему было открыто в 1891 году.

Однако судьба канала оказалась трагич-
на. Его забросили и вспомнили о нем толь-
ко в 1942 году, когда встал вопрос о поиске 
резервного пути для переброски продукции 
Норильского комбината на заводы Урала и 
Сибири.

Но за 50 лет таежные речки обмелели, 
гидротехнические сооружения частично 
были разрушены или неисправны. Речники 
при движении каравана были вынуждены 
не только вести три судна, протаскивая их 
по мелководью, но и восстанавливать раз-
рушенные плотины и даже строить времен-
ные запруды. Это было трудное испытание, 
на долю сибирских речников выпали неимо-
верные физические нагрузки. Работы велись 
в безлюдной тайге, где беспощадный гнус и 
болотная сырость.

К счастью, никто не погиб, хотя все чле-
ны экспедиции, добравшись до цели осенью 
1942 года, оказались в госпиталях. Восста-
новленный Обь-Енисейский канал стране 
не пригодился, но этот пример самоотвер-
женности речников, их готовности отдать 
свою жизнь во имя Родины до сих пор вдох-
новляет студентов СГУВТа. Поэтому каждый 
год в свой профессиональный праздник они 
торжественно возлагают цветы к памятнику 
и обещают быть достойными памяти героев.

 

 

Подвиг решимости  
и отваги 

 

 

В день работника морского и речного флота  
сотрудники и студенты Сибирского госуниверситета 
водного транспорта по традиции возложили  
цветы к памятнику речникам

Память поколений

Памятник, посвященный речникам, 
проведшим в 1942 году караван через  
Обь-Енисейский канал, был открыт по 
инициативе общественной организациии 
ветеранов Министерства обороны 
РФ, МВД и других подразделений 
специального назначения и специальных 
служб «Союз Силовых Структур Родины»
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Движение вверх Движение вверх

итогам 2022 года, как подчеркнул министр, 
около половины всего поголовья уже «не 
выходят на выпаса».

Помимо технологий, важным моментом 
Евгений Лещенко считает то, что в молоч-
ном животноводстве область имеет очень 
хорошую племенную базу. На пополнение 
племенным молодняком товарных предпри-
ятий работают четыре племенных завода и 
семь племрепродукторов. В них содержится 
четверть поголовья, и эти 25% производят 
40% молока.

Безусловно, на данный показатель, уве-
рен министр, влияют объемы господдержки. 
В государственную программу были внесе-
ны существенные коррективы. Теперь при 
приобретении племенного молодняка хо-
зяйства получают поддержку от 20% до 50% 
его стоимости.

Субсидии на техпереоснащение предо-
ставляются сейчас только предприятиям, 
которые занимаются молочным животно-
водством, если поголовье свыше 300 мо-
лочных коров – для сельхозорганизаций, и 
более 100 голов – для КФХ. Всего таких пред-
приятий в регионе 166.

Есть также Постановление правительства 
РФ N1413, которое регламентирует возме-

В целом, сказал министр, специализа-
ция подтверждается структурой реализа-
ции продукции. В НСО более 60% выручки 
формируется за счет животноводства, и 
основную долю в ней как раз занимает 
молочное направление.

Область существенно отличается 
от других регионов СФО еще и тем, 
что основные объемы производятся 
в крупном товарном производстве 
сельскохозяйственных организаций 
различных форм собственности и 
крупных КФХ. Там сосредоточено 78% 
дойного стада, а их доля на рынке мо-
лока составляет 84%. 

Три года назад НСО перешагнула уро-
вень самообеспеченности, в 2022-м при-
росла на 46 тыс. тонн, выйдя практически на 
754 тыс. тонн.

На настоящий момент по поголовью дой-
ного стада, отметил министр, НСО достаточ-
но прочно держит 1 место за Уралом, и 3-е 
– в РФ, после Татарстана и Краснодарского 
края.

По объемам производства молока как в 
сутки, так и в целом по году область также 
каждый год движется вверх. Еще не так дав-
но она была на 11 позиции среди регионов 
РФ, сейчас уже на пятой.

«По итогам прошлого года продуктив-
ность дойного стада в сельскохозяйствен-
ных организациях и КФХ составила 6350 кг 
на корову, – сообщил министр. – Это очень 
достойный показатель, о котором еще пять 
лет назад мы и мечтать не могли. И проис-

щение затрат на создание и модернизацию 
животноводческих комплексов молочного 
направления. Субсидируется 25% затрат 
при предельной стоимости 627 тыс. рублей 
за скотоместо – для коров и 168 тыс. рублей 
– за место для выращивания молодняка. 

Помимо этого, в федеральном и област-
ном бюджетах есть еще ряд направлений 
господдержки молочного животноводства. 
На эти цели в 2022 году было направлено 
470 млн рублей. В текущем – уже 626 млн 
рублей.

«Исключительно из средств областного 
бюджета мы выделим еще 200 млн рублей 
на племприобретение, – сообщил министр. 
– И наши хозяйства всеми этими мерами гос-
поддержки активно пользуются».

После выступления министра журнали-
сты задали ему ряд вопросов. Прежде всего 
всех интересовала тема засухи, ведь отсут-
ствие дождей может серьезно отразиться, в 
том числе на кормовой обеспеченности для 
КРС.

Евгений Лещенко рассказал, какой выход 
нашли региональные власти.

«Мы сейчас ведем переговоры с соседни-
ми областями – Томской и Кемеровской, где 
существенно лучше с осадками и с запасами 

ходит это прежде всего за счет ежегодного 
роста продуктивности».

Дело здесь в том, что в последние годы 
наблюдался рост мясного направления и 
снижение поголовья дойного стада. Если 
еще недавно было около 128 тыс. голов, то 
на начало года оставалось 114,5 тысячи, а 
сейчас 113,5 тыс. голов.

«И при этом снижение поголовья не ска-
зывается на объемах производства молока, 
так как мы очень существенно прирастаем 
за счет продуктивности», – отметил министр.

продуктивной влаги в метровом слое. В слу-
чае серьезного снижения объема кормов 
для животных они могут с нами поделить-
ся», – пояснил министр.

Отвечая на вопрос о текущей ситуации с 
ценами на молоко, он сообщил, что средняя 
цена реализации в начале июня составляла 
27,98 рубля за килограмм. Рентабельность 
снизилась, но при этом все равно осталась 
выше, чем по зерну.

Снижение, по данным Евгения Лещенко, 
произошло под давлением импорта из стран 
Евразийского экономического сообщества, 
и особенно из Белоруссии. 

В связи с этим оказалась не востребова-
на новосибирская продукция. Например, на 
складах предприятий региона зависли по 
2,6 тонны сухого обезжиренного и сухого 
цельного молока, а масла 72% и 82% – по-
рядка 500 тонн.

Министр обнадежил, что с начала лета 
ситуация стабилизируетсяя. И несмотря на 
засуху и другие проблемы, НСО продолжает 
оставаться в плюсе. На момент проведения 
пресс-конференции было произведено 329 
тыс. тонн молока, что на 6 тыс. тонн больше, 
чем за аналогичный период 2022 года.

Молочная отрасль  
обогнала зерновую

В начале июня на пресс-конференции в «Интерфакс-Сибирь» заместитель председателя 
 правительства Новосибирской области министр сельского хозяйства Евгений Лещенко выступил с презентацией  

итогов развития молочного скотоводства региона в 2022 году.

Причины ежегодного сокращения дой-
ного стада он объяснил диверсификацией 
отрасли. Многие сельхозтоваропроизво-
дители переориентировались на растени-

еводство, так как там была крайне при-
влекательная рентабельность особенно 
на возделывании масличных культур (в 
2021 году – 123%, по зерновым – 62%).

Второй момент – недостаток тру-
довых кадров. Евгений Лещенко: «Это 
крайне актуальная проблема особенно 
на технологиях традиционного привяз-

ного содержания, где требуется очень 
много скотников, операторов машинно-

го доения. Но люди неохотно идут на эту 
работу, потому что условия труда далеки от 
комфортных».

Однако сейчас, заявил министр, ситуа-
ция кардинально поменялась. По итогам 
2022 года рентабельность по техническим 
культурам снизилась более чем на 100 п. п. – 
до 21%, а по зерновым – до 29%.

В молочном животноводстве идет об-
ратный процесс. В 2022 году средняя се-
бестоимость производства молока в НСО 
составляла 24,8 рубля, а цена реализации –  
35 рублей.

«То есть рентабельность по прошлому 
году 41%, – акцентировал внимание Евгений 
Лещенко. – Это впервые за последние годы. 
А по ряду районов рентабельность еще 
выше. Скажем, в Каргатском районе – 56%, 
Доволенском – 80%».

Благодаря такому перелому хозяйства 
начали развивать молочное направление. 
Об этом говорит тот факт, что поголовье 
дойного стада в текущем году перестало 
снижаться и даже приросло. На середи-
ну февраля было 113 200 голов, сейчас –  
113 460.

После того как рентабельность произ-
водства молока стала выше, чем по зерну, 
отраслью заинтересовались инвесторы. В 
НСО есть тому примеры, в том же Доволен-
ском районе. Причем, чтобы решить кадро-
вые проблемы, проекты по модернизации и 
строительству предполагают создание со-
вершенно новых комплексов с передовыми 
технологиями, переводом поголовья на кру-
глогодичное стойловое содержание. 

Круглогодичный сбалансированный ра-
цион кормления позволяет выйти на ров-
ную продуктивность, что особенно важно 
для перерабатывающих предприятий. По 

   ...в молочном животноводстве  
область имеет очень хорошую  
племенную базу. На пополнение 
племенным молодняком товарных 
предприятий работают четыре  
племенных завода и семь 
племрепродукторов 

ЕВГЕНИЙ ЛЕЩЕНКО
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Мы уже рассказывали о 
движении волонтеров 
#СвоихНеБросаем. Это 
люди, по воле сердца 
организовавшие доставку 
за «ленточку» самого 
нужного и необходимого

Сборы идут в первую очередь для земля-
ков, ребят из Сибири. Подписываются посыл-
ки просто: отряд «Магистраль», «Сибиряк» и 
другие родные названия.

Вокруг общественного движения есть 
мощное сообщество неравнодушных жителей 
Новосибирской, Томской, Кемеровской обла-
стей. Собирают и отправляют ребятам самое 
необходимое: медикаменты, одежду, палатки, 
бронежилеты, дроны и тепловизоры, транс-
портные средства.

Уже приобретено и передано участникам 
СВО имущества на сумму более 180 млн ру-
блей, волонтеры самостоятельно доставляют 
все на передовую и передают в руки бойцам.

В движении принимают участие совер-
шенно разные люди, порой даже не знако-
мые друг с другом. Кто-то переводит деньги, 
покупает оборудование, кто-то вяжет теплые 
носки, плетет маскировочные сети, делает 
блиндажные свечи и сухие блюда для бойцов.

Не остались в стороне и сотрудники об-
ластных исполнительных органов государ-
ственной власти Новосибирской области и 
подведомственные им учреждения. Ими объ-
явлена акция «Посылка солдату» для участни-
ков СВО. 

На собранные средства приобретено 10 
тепловизорных прицелов, которые в июне 
2023 года вручены командирам подразделе-
ний Россгвардии на базе, где наши земляки 
проводят сборы перед отправкой за «ленточ-
ку». 

Вручали прицелы И. А. Ситохина, заме-
ститель руководителя областного Гостехнад-
зора (инициатор акции «Посылка солдату»),  
Г. А. Бурмистрова – начальник отдела госслуж-
бы и кадров ДОУиГГС, А.П. Гаенко – начальник 
управления правового, кадрового и докумен-
тационного обеспечения Минприроды НСО. 

Непростые времена Непростые времена

 Мы за вас переживаем,  
самое главное, возвращайтесь, 
пожалуйста, к своим матерям  
и семьям живыми  
и невредимыми.  
Всем нам мира и победы! 

Для участия заходите на наш  
телеграмм-канал

 

«Мне кажется, я всех вас уже знаю в лицо…»

После вручения бойцы организовали го-
стям солдатский обед, в разговоре за ним при-
знались, что помощь тыла воодушевляет и по-
могает исполнять воинский долг. И даже один 
прицел – это уже чья-то спасенная жизнь и 
маленький шаг к победе. Из таких «единичек» 
– прицелов, термобелья, бинтов или бронежи-
летов – и складывается народная сила.

«Огромное спасибо за все, что вы для нас 
делаете. Поддержка с родной сибирской зем-
ли бесценна», – поблагодарили участники 
СВО.

«Мы вместе, плечом к плечу. Вы – пример 
детям, опора взрослым. Мне кажется, я всех 
вас уже знаю в лицо», – сказала на встрече 
Ирина Ситохина, которая также является 
участником движения #СвоихНеБросаем. Сын 
Ирины – защитник Бахмута, поэтому с бойца-
ми она общалась не только как волонтер, но и 
как мать солдата.

«Мы за вас переживаем, самое главное, 
возвращайтесь, пожалуйста, к своим матерям 
и семьям живыми и невредимыми. Всем нам 
мира и победы!» – пожелала она.

Наш журнал в лице главного редактора 
Александра Горбаченко тоже стал участником 
движения. Мы точно знаем, что эти люди сво-
их не оставят без помощи. А значит, мы вместе 
будем работать и поддерживать наших защит-
ников! 

Неважно, сколько тебе лет, живешь ты в 
городе или в селе, работаешь или уже на пен-
сии, сделать свое добро для победы может 
каждый!

Когда у ребят там появляется возможность, 
они шлют в Telegram-канал движения слова 
благодарности, фото- и видеоприветы участ-
никам движения. Они знают: их не бросают.

ИРИНА СИТОХИНА
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Маслянинский район уже стал местом 
притяжения для поклонников активного 
отдыха. Здесь еще в нулевых, по 
инициативе тогда действующего главы 
района Вячеслава Ярманова, началась 
работа над созданием туристического 
кластера. Сейчас Маслянино – это 
высокий сервис, современная 
инфраструктура и уникальная природа, 
где есть и горы, и реки, и водопады, и лес. 
И вот очередной суперпроект: создание 
экотропы «Таежник»

Вообще, по словам руководителя Центра 
развития туризма Маслянинского района Еле-
ны Воротниковой, экотропы уже в районе фор-
мируются. Но поскольку в Маслянино не при-
выкли пускать все на самотек, Елена прошла 
профессиональное обучение, были найдены 
специалисты, достигнуты договоренности с 
кемпингом «Таежный», а сейчас готовятся до-
кументы на грант. Словом, экотропы в Масля-

нино будут соответствовать самым высоким 
стандартам экологичности и безопасности. И 
в буквальном смысле проведут туристов по 
тайнам истории района и легендарным при-
родным местам. 

«Есть разные типы экотроп, – говорит Елена 
Воротникова. – Терренкуры, есть познаватель-
ные, по форме это могут быть грунтовые тро-
пинки или с настилом, с поручнями. У нас по-
желание от Вячеслава Ярманова создать сеть 
экотроп, которые охватывали бы самые яркие 
места притяжения туристов и при этом макси-
мально раскрывали историю района». 

Один из маршрутов предложил учитель 
сельской средней школы, известный в области 
краевед и экскурсовод Николай Владимирович 
Константинов. Маршрут будет историко-по-
знавательным: через старинное село Суенга, 
вдоль рек Суенга и Бердь, мимо старого масло-
завода, где будет создан технический музей. На 
этой же тропе создадут локацию для бердвот-
чинга – модное направление современного ак-
тивного туризма. Елена Воротникова рассказа-

ла, по каким технологиям построят гнездовья 
для местных птиц. В результате за уникальны-
ми пернатыми можно будет наблюдать на рас-
стоянии вытянутой руки!

Но вернемся к событию сезона – строитель-
ству экотропы «Таежник». Она будет начинать-
ся от одноименного кемпинга, в ее создании 
активное участие принимают его владельцы 
и сотрудники. Предполагается, что это станет 
масштабным туристическим проектом: за 3 
года инвесторы планируют построить 80 км. 
Как говорит инструктор по туризму Андрей 
Казанцев, вся работа делится на несколько 
этапов. В этом году – как только сойдет снег и 
можно будет добраться до лагеря на машинах 
– начнутся изыскания. Потом – исследование и 
обоснование маршрута. И только затем – само 
строительство экотропы. По словам Казанце-
ва, в этом году успеют построить около 10 км 
маршрута – от кемпинга «Таежник» через Епан-
чинские скалы и гору Лука.

Это, пожалуй, самые красивые места Но-
восибирской области. Но и сложные из-за 

ландшафта. Здесь когда-то очень давно, бо-
лее 550 млн лет назад, царствовало море. 
На его дне действовал целый ряд вулканов, 
образовавший подводный хребет. Так про-
изошло зарождение Салаирского кряжа. В 
наше время низкогорная возвышенность, 
пологие, холмистые, выветренные простран-
ства представляют собой сопки около 400 м 
над уровнем моря, испещренные сетью ло-
гов. Именно по этим волшебным красивым 
местам и пройдет туристический маршрут 
экотропы «Таежник».

Но самая грандиозная часть проекта это 
то, что в создании экотропы может поуча-
ствовать каждый. Елена Воротникова даже 
не исключает, что какой-то участок станет 
именным или корпоративным проектом ком-
пании. В Маслянино ждут волонтеров со всей 
страны! Можно приехать в отпуск или – если 
есть возможность – на все лето. Инструкто-
ры «Таежника» обучат всему необходимому, 
все волонтеры будут обеспечены питанием 
и местом для проживания. Чем ни уникаль-

 
 Экотропы Маслянино ждут     волонтеров

Туризм Туризм
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Стать волонтером можно через со-
общество «Таежник» в ВК, или через сайт 
goodsurfing.org.

 
Сегодня туризм для Маслянино это от-

расль экономики и драйвер роста. Здесь 
совершенно иная атмосфера, не такая, как 
в Алтайском крае или на Кузбассе. С одной 
стороны, история российской золотодобы-
чи, настоящая штольня, этномузеи. С другой 
– уникальная природа с изменчивыми вида-
ми за каждым поворотом. И – очень важно 
– грамотное строительство инфраструкту-
ры. Здесь не найдете хаотично построенных 
домиков вдоль трассы. Все гостевые дома 
расположены в самых разных точках райо-

ная возможность необычно провести лето и 
стать частью экологического проекта?

 «Мы предоставим нашим волонтерам воз-
можность погрузиться в атмосферу Маслянин-
ского района, – говорит Елена. – К их услугам 
конные маршруты, лыжно-ролевая трасса, обя-
зательно организуем сплавы – да и любые другие 
возможности нашего экскурсионного сервиса!

От волонтеров требуется вакцинация от 
клещевого энцефалита; страховка от несчаст-
ного случая и огромное желание! «Будем рады 
всем, но особенно – молодым сильным людям. 
– Говорит инструктор по туризму кемпинга «Та-
ежник» Дмитрий Селиверстов. – Сейчас у нас 
в основном девушки почему-то записываются. 
Парни, подтягивайтесь!»

на, многие из них предлагают собственные 
экскурсионные программы. Везде своя ат-
мосфера, аутентичная кухня, основанная 
на местных продуктах. Гостей ждут конные 
маршруты, сплавы по горным рекам, зна-
комство с историческими легендами, ком-
форт даже в самых отдаленных уголках рай-
она и высокая культура.

И у каждого, кто примет приглашение 
и станет волонтером, есть повод для гор-
дости! Они станут частью истории туризма 
Маслянинского района, первыми, кто уви-
дит сокровенные красоты сибирской при-
роды. 

Туризм

Последствия засухи
В Новосибирске заместитель председателя правительства НСО министр сельского хозяйства Евгений Лещенко и глава минсельхоза 

Омской области Николай Дрофа на совместной пресс-конференции рассказали о промежуточных итогах сельскохозяйственного сезона, 
влиянии аномально жаркой погоды и предпринимаемых мерах для сохранения урожая

По словам Евгения Лещенко, сезон начался 
очень непросто. Весной погода была холод-
ной и сухой, из-за чего выйти в поле и присту-
пить к весенне-полевым работам пришлось 
существенно позже.

С учетом качественной подготовки и при-
менения современных технологий удалось за-
вершить посевную в наиболее оптимальные 
агротехнологические сроки. 

Позже сухая погода сменилась аномаль-
ной жаркой, и это привело к ухудшению со-
стояния посевов. К среднемноголетней кли-
матической норме наблюдалось превышение 
практически на 8 градусов по среднедекад-
ной температуре, и на территории всей обла-
сти был введен режим ЧС.

Наиболее серьезная обстановка сложи-
лась в южных, юго-западных и западных рай-
онах, центральной части НСО, в итоге темпы 
кормозаготовок оказались существенно ниже 
прошлогодних.

«Главная задача, которая стоит перед агра-
риями, даже не получение какого-то рекорд-
ного урожая, а обеспечение кормами поголо-
вье животных, которое у нас самое большое в 
СФО. И в первую очередь это, конечно, пого-
ловье дойного стада. Мы понимаем, что нужно 
принимать какие-то неординарные решения. 
Собственно, этим и занимаются сейчас наши 
сельхозтоваропроизводители», – подчеркнул 
Евгений Лещенко.

Он выразил надежду, что осадки, все-таки 
выпавшие в наиболее засушливых районах, 
оставили неповрежденными посевы кукурузы 
и подсолнечника. 

На пресс-конференции был поднят вопрос 
о помощи от соседних регионов. Евгений Ле-
щенко заявил, что обращения уже направле-
ны, хотя сельхозпредприниматели в первую 
очередь полагаются на самих себя. 

«Сейчас есть подтверждение возможности 
поставки объемов кормов из Томской обла-
сти», – сказал он. 

По его данным, 134 сельхозпредприятия 
заявили о потребности в приобретении сило-
са, сенажа, сена, в том числе и концентриро-
ванных кормов. 

«При этом мы четко понимаем, что поря-
док цифр по возможному объему заготовки 
кормов в Новосибирской области и Томской 
существенно отличаются», – пояснил Евгений 
Лещенко.

Что касается зерна, то министр сельского 
хозяйства сообщил, что общая посевная пло-
щадь в 2023 году равнялась 2,35 млн га (рост 
на 18 тыс. га к уровню 2022 года), из них по-
страдали и погибли 234 тыс. га, то есть это 
около 10%.

Тем не менее регион ожидает получить 
урожай в объеме около 2–2,3 млн тонн. В 
2022 году валовой сбор зерна в весе после 
доработки составил 3,356 млн тонн (99,4% 
к уровню 2021 года). Таким образом, сниже-
ние может составить 30–40%.

Но в Новосибирской области имеются 
рекордные переходящие остатки. На 1 июля 
– 1,5 млн тонн зерна. Внутреннее потребле-
ние региона с учетом животноводства со-
ставляет 1,82 млн тонн. Таким образом, по 
итогу уборочной кампании в области будет 
сформировано два годовых запаса, что, как 
считает министр, позволит также обеспе-
чить исполнение обязательств по поставкам 
зерна за пределы региона, в том числе в 
страны дальнего зарубежья.

Как отметил министр, из-за сложившей-
ся погодной ситуации спасти некоторые 
урожаи не удалось. К тому же в первую оче-
редь уделялось большое внимание именно 
кормовым культурам. Поэтому посевы льна, 
попавшие под аномальную жару, восстано-
вить не получилось. В условиях засухи по-
пытка засеять все заново была бы беспер-
спективной. Сейчас предпринимается новая 
– с учетом увлажнения почвы прошедшими 
дождями.

Один из важнейших вопросов пресс-
конференции, конечно же, касался влияния 
засухи на рост цен в Новосибирской области. 
Евгений Лещенко заявил, что предпосылок к 
их изменению на полках магазинов он не ви-
дит. Стоимость молока, овощей, хлеба оста-
нется на том же уровне.

Реализация сельхозпредприятиями моло-
ка идет по ценам ниже аналогичного периода 
прошлого года. Хотя, как сказал министр, в 
последние 3–4 недели наметилась тенденция 
незначительного увеличения отпускных цен 
на сырое молоко. «Где-то сейчас уже подошли 
вплотную к 28 рублям за базис, что на 3 рубля 
меньше, чем годом ранее». 

«Что касается мяса, также реализация идет 
по ценам несущественно, но все же ниже ана-
логичного периода прошлого года», – заверил 
Евгений Лещенко.

Овощной урожай, по его словам, во время 
засухи не пострадал, так как находился на по-
ливе. Погибло всего 10% посадок. Основной 
удар пришелся на картофель, и здесь есть ве-
роятность существенного снижения объема 
производства. Тем не менее в центрально-вос-
точной зоне, где сосредоточены основные объ-
емы посевных площадей картофеля, погодные 
условия были более благоприятными.

Главная задача
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Мы уже сообщали, 
что редакция журнала 
«Сибирский Репортер» 
присоединилась к 
общественному движению 
#СвоихНеБросаем. Сегодня 
расскажем, как строится 
работа по организации 
помощи нашим 
военнослужащим 

С Олегом Петровичем Коляденко, пред-
седателем координационного совета  
межрегиональной общественной организации 
«Союз Силовых Структур Родины», и активист-
кой Ольгой Соловьевой мы встретились в офи-
се общественной организации. 

Если судить по цифрам, которые привел 
Олег Петрович, то они действительно говорят 
о силе, энергии и самоотверженности наших 
общественников. 

«Пять фур с гуманитарной помощью за пе-
риод чуть более года отправили нашим пар-
ням. Именно участникам спецподразделений 
из Новосибирска в первую очередь помогают 
волонтеры #СвоихНеБросаем. Но оказывали 
поддержку и Юргинской дивизии, и ребятам из 
Горного Алтая. Они же все наши, сибиряки», – 
подчеркнул Коляденко. 

Помимо одежды, медикаментов, продук-
тов питания в зону СВО были направлены 30 
коптеров, четыре автомобиля, более 500 ма-
скировочных сетей, приборы ночного виде-
ния и еще много важного, что спасает жизнь 
сибиряков. 

Помимо закупки груза и его отправки, во-
лонтеры еще стараются поддержать и семьи 
военных. Дарят детям новогодние подарки, 
уделяют внимание пожилым родителям, женам 
оказывают поддержку.

Ольга Соловьева вспоминает: «Когда начал-
ся первый сбор на коптеры, я сразу поняла, что 
нужно собирать и гуманитарку. Наши парни 
скромные, они ничего не просят, а там, на пере-
довой, им может не хватать самых обычных ве-
щей. И мы точно можем собрать и передать им 
термобелье, посуду и еще сотню разного важ-
ного и нужного. Например, карематы и спаль-
ники мы отшиваем сами по военному образцу». 

Сама Ольга Викторовна дважды ездила в 
зону СВО, была в 10 км от линии боевых дей-
ствий. Говорит, что ее всегда встречали радост-
но: еще бы, человек из родной Сибири при-
ехал! 

Работа построена максимально прозрачно 
и эффективно. В Telegram-канале движения 
приводится список, что ставится на сбор. По-
том публикуется отчет о приобретении не-
обходимого товара. И обязательно – видео от 
бойцов, получивших посылку. 

«У нас самые разные пожертвования. Есть 
по 100–200 рублей, а есть и до миллиона, – го-
ворит Соловьева. – Мы все помогаем, кто чем 

может, молимся за ребят и поддерживаем их».
В сборах активное участие принимают и 

бизнес-структуры. Еще один представитель 
ветеранской организации Сергей Жаров гото-
вит к отправке средства связи для наших бой-
цов. Уникальную систему специально создали 
новосибирские разработчики. Совместно с 
Жаровым провели тесты, сертифицировали и 
готовы безвозмездно ее передать. Стоимость 
такого оборудования несколько миллионов, 
но что значат деньги, если речь идет о защите 
жизни на передовой.

Ольга Викторовна призналась, что «там» ей 
ни разу не было страшно. Находясь в одном из 
самых опасных мест, она испытывала только 
гордость и воодушевление. 

«Самое сильное впечатление – это отцы-ко-
мандиры, – рассказывает Ольга Викторовна. 
– Они действительно всеми силами стараются 
сберечь жизнь и здоровье наших парней. Я вос-
хищаюсь мужеством и спокойствием этих людей 
и буду продолжать делать все, что в моих силах, 
чтобы хоть чуть-чуть облегчить их работу».

 5 фур для сибиряков 
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Как рецепт семейного блюда может 
решить государственные задачи

Именно под таким девизом «От 
истории семьи к истории края» 
усадьба «Русский двор» запуска-
ет свой новый проект: школьные 

гастрономические экспедиции. 
Пока проект рассчитан на участников из 

Коченевского района. Как это будет? Дети 
собирают семейные рецепты, которые бе-

режно хранятся в каждом доме, изучают 
продукты, историю своей семьи и делают 
презентацию на основе собранного мате-
риала. 

На первом этапе проходит конкурс 
презентаций, победители отправляются в 
«Русский двор» в село Федосиха. Здесь под 
руководством Юлии Литвиненко, автора 

 Семейные ценности нельзя  
спрятать в шкаф, но можно  
передать по наследству.  
А еще из историй разных семей 
складывается история  
родного края, и такая память  
поколений – бесценна 

проекта «Шеф и фермер», и этнографа, 
историка Ксении Шумской ребята под-
робно изучают, как судьба каждой семьи 
отразилась на жизни родного края? 

По итогам года работы появятся 
маршруты интересных и вкусных мест 
Коченевского района, которые обяза-
тельно станут «маячками» для туристов. 
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Тут и гастрономический туризм, и знаком-
ство с малой родиной, и очень личные жиз-
ненные истории. 

Один из авторов идеи проекта совладе-
лица компании «Федосихинские пельмени» 
Ирина Кошелева. 

«Сейчас гастрономическая тематика в 
тренде, но было бы неправильно организо-
вывать только праздники, – подчеркивает 
она. – Хочется дать больше информации о 
людях в нашем районе, открыть новые ме-
ста (не только наша усадьба «Русский двор» 
может удивлять необычными и вкусными 
блюдами). Но больше всего я хочу, чтобы 

историю своего района лучше осознали и 
приняли к сердцу сами дети. Может быть, 
тогда они и не захотят уезжать в большой 
город, поймут, что их судьба тесно перепле-
тена с родной землей». 

Вот так из работы со школьниками фор-
мируются большие и важные задачи. Цен-
ность этого предложения поняли в Фонде 
культурных инициатив. Проект «От истории 
блюда к истории края» стал обладателем 
гранта Фонда.

«Наш проект – маленькая частичка того, 
чтобы дети лучше узнали свою малую ро-
дину и захотели здесь остаться, – говорит 

Ирина Кошелева. – И выбор профессии 
был бы в пользу села. А дальше – нам всем 
надо думать, как поднять престиж сель-
ского предпринимателя. Сейчас государ-
ство создало отличную систему поддержки 
сельхозпроизводителям. Но в районах есть 
и такие, как мы, кто занимается на селе 
предпринимательской деятельностью. Нам 
тоже нужна помощь. И выпускники школ, 
уверена, будут оставаться в селе с большим 
желанием, если увидят возможность разви-
вать свое дело. Ну а мы со своей стороны 
будем стараться, чтобы они это делали с 
любовью к родным корням».

Как рецепт семейного блюда может решить государственные задачи Как рецепт семейного блюда может решить государственные задачи
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